# Gira de Kennedy:

# TRIPLE DERROTA PARA PINOCHET

La visita de veinticuatro horas a Chile del senador nosteamericano Edward Ke nnedy marcó todo un hito en el acontecer político nacional. ¿Cuáles serán sus efectos internos y externos? ¿Qué aportó al proceso de lucha por el retorno de la democracia? ¿En qué medida afectó a Pinochet? Son algunas preguntas que corresponde intentar responder, junto con informar y analizar diversos hechos relacionados con este acontecimiento.

¿Quién ganó y quién perdió?

En las palabras de Kennedy, en Pudahuel, momentos antes de abandonar el país, éste lamentó que el gobierno no lo hubiera recibido "Ambos hemos perdido Después de todo, Chile y Estados Unidos tienen muchos asuntos de interés común, no sólo en cuanto a derechos humanos sino también en asuntos de comercio y deuda."

# **DEMOCRACIA \* DIALOGO FRANCO**

Antes de llegar al país la situación estaba clara y ya en Buenos Aires intormó que el embajador chileno en Washington, Hernan Felipe Errazuriz se habia "negado a hacer los arreglos para entrevistas con Pinochet u otros funcionarios del gobierno" argumentanto que era "un enemigo del pueblo chile-Agregó Kennedy, en esa ocasión, que "parte de la tradición democrática estaba en la posibilidad de sentarse y mantener conversaciones francas v abiertas aun con aquéllos que tienen opi-niones diferentes." Acotó que "en su visita a Sudáfrica el año pasado, a pesar de las enormes diferencias, tuvo la libertad de reunirse con funcionarios sudafricanos "

En rigor el gobierno desperdició una buena oportunidad de salir airoso de esla situación y obtener beneficios políticos. El panorama se le presentó favora Die trasta el dia de la llegada de Kennedy Después, perdió todo el terreno ganado y quedo a la altura de Sudáfrica y Libia.

Un efecto, para el gobierno resultaba positiva la reacción del MUN y de los nacionales. A los primeros la visita de

Dejo en evidencia su aislamiento regional, dificultó las telaciones entre el ségimen y Estados Unidos y dio un nue-vo espaldarazo a la oposición. Ambos Hemos perdido! dijo Kennedy por no poder reunirse con a gobierno. Después de todo. Chile y EE.UU. tienen muchos esuntos de inte rés común'. Ni en Sudéfrica ocultió algo así.

La derecha no democrática quiso hacar su propia "movilización social". Fue un

nentáculo vergonzoso.

Kennedy les producia "repugnancia" los nacionales aceptaron reunirse con él pero sólo para plantearle y tratar temas específicos que eran, precisamente, algunos de los temas que al gobierno le hubiese convenido analizar con Kennedy. O sea, el gobierno estaba logrando separar en un grado importante a dos partidosi de derecha firmantes del Acuerdo Nacional del resto de los adherentes a dicho documento.

También era conveniente para Pinochet la decisión de Monseñor Francisco Fresno de prohibir que Kennedy centralizara sus actividades principales en la sede de la Vicaría de la Solidaridad y que no aceptase recibirlo, pese a ser Kennedy un católico observante. La reacción de Monseñor Fresno, quien no obstante le envió al senador norteamericano "una comunicación positiva" por intermedio del Cardenal Raúl Silva Henriquez, quien sí se reunió con él, se explica por una falla del equipo asesor de Ke que no fue el único error que



EAUCE 20-1-86 .-

cometieron. Mal que mal, Monseñor Fresno se enteró que Kennedy se instalaría en la Vicaría sólo a traves de la prensa.

## LA MOVILIZACION DE LA UDI

Para completar este cuadro el gobierno, tratando de ser elegante, otorgó ge-nerosamente una "visa de cortesía" al visitante al mismo tiempo que, según denunció el senador en Buenos Aires, 'planeó manifestaciones de protesta" en su contra. Utilizó para ello a adherentes de la UDI y Avanzada Nacional que organizaron rayados murales callejeros, manifestaciones relampago ron Santiago con volantes, todo ello ejecutado en gran parte por gente con sospechoso aire mercenario. Y, todo ello también, incluidos los actos de violencia en Pudahuel y en los alrededores del aeropuerto, a vista y paciencia de Carabineros que permitió estos hechos ver gonzosos que se produjeron a la misma hora en que los médicos, en huelga, se manifestaban en calles céntricas siendo violentamente reprimidos. Para ellos hubo guanacos y zorrillos en acción, lumas y detenciones. Para la "movilización de la UDI", sólo una inaceptable actitud contemplativa.

Las hordas de la UDT, encabezadas en Pudahuel por el dirigente Pablo Congueira le hicieron un flaco servicio al gobierno. Los huevos y tomates descompuestos y las piedras lanzadas contra los autos en que viajaban Gabriel Valdés y Jaime Castillo, que provocaron a este úl-

Tres fueron los Kennedy que visitaron fugaz y aceleradamente nuestro país: Edward, el senador demòcrata, y sus hermanas Patricia Eunice Kennedy Lawford y Jean Kennedy Smith. "No les diré cuál de ellas es mayor" comentó el carismático y experimentado político, heredero en la vida pública de su hermano John, haciendo gala de su natural simpatía. "Me preocupa que mis hermanas transmitan todo el afecto que ustedes me han brindado porque corremos el riesgo de que otros treinta Kennedy quieran también venir a Chile", dijo el senador restando importancia a los agravios recibidos a su llegada a Pudahuel.



A la llegada del senador. Kennedy a Pudahuel, manifestantes de la UDI y de Avanzada. Nacional agredieron los autos en que se movilizaban Gabriel Valdés y Jaime Castillo quien resultó herido al romperle el vidrio del vehículo. Esta recepción oficialista desal-rando al distinguido visitante fue una acción comentada y criticada mundialmente.

timo heridas y el hecho de que durante más de dos horas Kennedy no pudiese abandonar el aeropuerto, colocaron nuevamente a Chile y a Pinochet en la primera plana de la noticia en todo el mundo Y, negativamente, desde luego. Fue un espectáculo vergonzoso.

#### CHILE - SUDAFRICA Y LIBIA

Quienes organizaron y provocaron estos excesos debieron calcular que la opinión pública norteamericana no puede tolerar esta agresión a un senador y lider de uno de los dos principales partios políticos de esa nación. Debieron calcular también que así como el tema de Chile se ha ido desgastando y ha sido desplazado por otras situaciones como es la de Sudáfrica, este tipo de acciones reactualiza el "caso chileno".

Impresionado por todo lo que vio y escuchó en las numerosas reuniones que estuvo en Santiago, en una conversación con empresarios, que intentaron minimizar la gravedad de la situación chilena, Kennedy les respondió cortantemente. El senador les planteó que especialmente en materia de derechos humanos el panorama en Chile es, proporcionalmente, uno de los peores en el mundo y que el régimen de Pinochet debería recibir de parte de Estados Unidos un tratamiento similar al que le está dando a Libia.

Aunque emocionalmente la gira se anunció pra conmemorar los 25 años de la Alianza para el Progreso, que ideara su hermano John cuando era Presidente de los Estados Unidos, los propósitos políticos eran otros. Edward Kennedy, convencido de que en la próxima elección presidencial los votantes norteamericanos quieren una figura nueva, renunció públicamente a la posibilidad de postularse. Y, allá, estas renuncias son "sin elástico". Por tanto, lo que a él le inte

resa es consolidar su liderazgo en el partido demócrata.

La gira, y todo lo que durante ella plantee, tiene una repercusión en su país mayor que el derivado de todo su quehacer cotidiano. Más aún cuando sus principales banderas calan hondo en la sensibilidad de la opinión pública norteamericana: apoyar el proceso de redemocratización en el sur del continente y la defensa de los derechos humanos. Además, sus planteamientos obligan al gobierno de Reagan a una definición más clara en su política interamericana. Y, en cada país, Kennedy marcó su estilo y exhibió su capacidad y talento político.

Así por ejemplo, en Argentina no sólo se contactó con el gobierno de Alfonsin y el óficialismo radical. Reconociendo la realidad del bi-partidismo que allí existe, cerró su gira con una visita a La Rioja para entrevistarse con el gobernador, peronista progresista y, desde allí, en el avión privado del gobernador Carlos Menen se trasladó a Santiago. En Perú, donde debió viajar en avión presidencial de Alan García, asistió a la reunión ampliada del parlamento latinoamericano destinada a tratar el tema de la deuda externa que es otra de sus preocupaciones centrales.

#### TODA LA OPOSICION CON KENNEDY

En Chile, en cambio, su identificación y contactos se centraron de preferecia en el marco de los partidos adherentes al Acuerdo Nacional y el de la Comisión de Derechos Humanos. Fue en el seno de esta última donde se planteó a los principales asesores de Kennedy que era necesario un programa de actividades más pluralista lo que determinó que, en el último momento, a la conferencia que dictó en el Circulo Español, se invitase a 15 representantes del MDP.

En el otro acto de mayor relevancia, la recepción en la residencia del Embajador norteamericano Harry Barnes, la situación fue distinta, pues las invitaciones las manejó la Embajada, Allí no asistió el MDP y también estuvo casi absolu tamente ausente el oficialismo. Salvo Luis Angel Santibáñez, de los Talleres Socialistas, y la inesperada presencia de Rolf Lüders, que daba la sensación de que se sentía incámodo, la gran mayoría de los invitados eran personeros definitivamente disidentes. También para la gran mayoría es posible que tuese ésa la primera vez que pisaban la residencia oficial del representante diplomático norteamericano

Allí alguien comentó que la actitud del Gobierno hacia Kennedy, más que apuntar en contra del político iba dirigida indirectamente al Embajador Barnes que es quien se queda tras la visita "de dentista" de aquél. Y Barnes es el representante oficial y personal del actual Presidente de los Estados Unidos y por los próximos tres años.

Esa fue la respuesta de Barnes: ofrecer una de las recepciones más amplias y conspicuas al entusiasta arco opositor.

Curiosamente hubo momentos en que

Elementos irresponsables y de aspecto, en muchos casos, mercenario, realizaron burdas, groseras y violentas manifestaciones en contra del senador Edward Kennedy que provocaron una condena oficial del Departamento de Estado norteamericano y un nuevo factor de deterioro mayor de la mala in agen internacional del régimen pinochetista.

daba la sensación de que el mundo estaba al revés: Francisco Bulnes expresando su repugnancia por el visitante y Patricio Hales del MDP valorando su presencia por su posición ante los derechos humanos. Un dirigente socialista acotó: "Esta es una buena oportunidad para que Estados Unidos sepa quienes en Chile son los demócratas de verdad y en quiénes se puede confiar realmente en esta lucha común en pro del retorno de la democracia".

Kennedy se desplazó en pocos días por cinco países sudamericanos y fue recibido por cuatro presidente democráticos. En Santiago, si bien su ingreso al centro de la capital se vio demorado, pudo llegar a destino y recibir la bienvenida de los más. En Bucalemo Pinochet debe haber cavilado sobre el contraste de la movilidad y prestigio de Kennedy frente a su situación. En doce años y medio sólo ha podido desplazarm a Paraguay para ser recibido por mónimo Stroessner, Viajó a España ... ser invitado y sólo pudo estar en los funerales de su ídolo, Francisco Franco, pero no en la coronación del Rey Juan Carlos, Y a Filipinas no pudo llegar a destino. En pleno vuelo le retiraron la invitación y debió regresar. Otra página vergonzosa para nuestro país.

#### REACCIÓN DEL GÓBIERNO REAGAN

Como era de esperar, de inmediato comenzaron a conocerse las reacciones internacionales.

La primera y más significativa fue la del Departamento de Estado norteamericano. A través de su vocero Bernard Kald, la administración del Presidente Ronald Reagan junto con reiterar "su respaldo a una transición democrática en Chile" critico la "inacción del Gobierno chileno frente a las protestas organizadas por grupos pro gubernamentales con motivo de la visita" (de Kennedy). Kald dijo "La policia chilena no impidió el bloqueo de la carretera por un grupo de manifestantes relativamente pequeño. Y hay informes de que se abstuvo de intervenir para detener a quienes asaltaban los autos que salían del área"

Agregó que "Estados Unidos deplora los daños y heridas causadas por los manifestantes que sólo contribuyen a prolongar el ciclo de violencia y las profundas divisiones políticas evidentes hoy en Chile".

Respecto a la política de Estados

Unidos hacia Chile, Kald "reiteró que la Administración Reagan claramente respalda una transición pacífica hacia la democracia, tan rápida como los chilenos mismos puedan lograrla".

## TRIPLE DERROTA

Desde París, al articulista de Agencia France Presse, Zelmar Michelini, comentando la semana latinoamericana destacó que Kennedy"concretó el miércoles pasado en forma espectacular su desafío al General Augusto Pinochet poniendo así un broche de oro a su gira por Brasil, Uruguay, Argentina, Chile y Perú". Señaló a la gira como el principal hecho de la Semana Latinoamericana.

Fundamenta su opinión en el hecho que Kennedy "infligió una triple derrota al régimen del General Pinochet: dejó en evidencia su aislamiento regional, dificultó las relaciones entre Chile y Estados Unidos y dio un nuevo espaldarazo a la oposición chilena".

Michelini apunta que "ese aislamiento del general Pinochet fue explícitamente señalado por Kennedy cuando declaró: 'Quiero decirles que todos los países que he visitado en esta gira han rechazado la Junta Militar (de Chile). Y todos han dicho que quieren ver a un Chile libre '.

Con respecto a la forma en que estos hechos dificultarán las relaciones de Chile con Estados Unidos, "por la agresividad y torpeza demostrada por el Gobierno Militar en esta ocasión", dice: "La clase política norteamericana no puede aceptar que uno de sus más prestigiosos representantes sea tratado de esa forma, tanto más cuanto que se trata de la primera de una serie de visitas de parlamentarios a Santiago".

En cuanto a los efectos internos expresa que "la visita de Kennedy —que con coraje y gran habilidad política encabezó una manifestación a pocas cuadras de La Moneda (foto de portada)—fue considerada positivamente por los líderes de la oposición chilena que se entrevistaron con él".

Ese fue su mensaje "Juntémonos todos y ayudémonos para que pronto Chile vuelva a la democracia, pronto, pero muy pronto", dijo Kennedy, para agregar: "Podemos hacer algo en el Senado norteamericano, pero el peso y la responsabilidad será de ustedes, los chilenos".

Gustavo Boye S.

